

Historia, Literatura y Teología del Nuevo Testamento.

## **Sesión 2: Antecedentes históricos griegos hasta Herodes el Grande.**

Por el Dr. Ted Hildebrandt,

Les presento al Dr. Ted Hildebrandt y su curso de Historia, Literatura y Teología del Nuevo Testamento, impartido en Gordon College. Esta es la segunda lección sobre Alejandro Magno, el helenismo y los asmoneos hasta la época de Herodes el Grande.

### **A. Reseña y resumen [00:00-1:48]**

#### **A. Reseña, El ascenso de los griegos, Filipo de Macedonia y Alejandro**

**[Video corto: combinar d. C.; 00:00-8:06]**

Bien, bienvenidos de nuevo. Hemos estado hablando hasta ahora del Imperio Persa y la transición desde Babilonia, la destrucción de Nínive en el 612 a. C. y la destrucción del templo en el 586 a. C., Nabucodonosor, Daniel, Ezequiel, luego 70 años de exilio y luego el regreso bajo los persas con Ciro. Hemos estado trabajando a través del Imperio Persa. Hemos hablado de Ciro el Grande, el fundador del Imperio Persa, un gran hombre llamado "el Mesías" en el Antiguo Testamento. Ciro fue el fundador del Imperio Persa, el guerrero que lo inició. Hablamos de Cambises, su hijo que era un don nadie que bajó a Egipto. Darío fue el organizador, creó la Inscripción de Behistún en la ladera de una montaña. Darío es el hombre que terminó el segundo templo en el 515 a. C. Luego está Jerjes, casado con Ester, Artajerjes, de quien Nehemías fue su copero, y luego están los últimos días del Imperio Persa, con varias personas tomando el poder, pero no son nada, la antorcha se ha apagado. Finalmente, llega Darío III, alrededor del 334-333 a. C., quien se enfrenta a Alejandro Magno, y es entonces cuando Alejandro toma el poder.

### **B. Presentando a Alejandro Magno y los Macabeos [1:48-4:10]**

Así que nos centraremos ahora en este cambio del Imperio Persa, que avanza desde Oriente. Los griegos llegarán desde Occidente, y aquí es donde se producirá esta enorme transición cultural de Oriente a Occidente: Israel se encuentra en Oriente. Ahora, se trasladará a Grecia. Alejandro Magno será quien lo haga. Así que, planteemos algunas preguntas iniciales sobre el helenismo. Helenismo significa cultura griega. ¿Cómo

conquistó Alejandro Magno el mundo en diez años? ¿Cómo lo hizo? Es bastante impresionante, siendo tan joven, murió entre los 32 y los 33 años. Conquistó el mundo, debió haber comenzado cuando tenía unos 23 años. ¿Qué pasó con el Imperio de Alejandro Magno? Tras conquistar el mundo en diez años, muere. Lo que ocurre entonces es que este joven, en cierto modo, no estaba preparado para la muerte, y su imperio se fragmenta. Veremos esto más adelante en las cinco secciones que son muy importantes para la historia de Israel. ¿Por qué el Nuevo Testamento está escrito en griego en lugar de hebreo? ¿Cuál fue la relación entre Alejandro y el griego? Quiero hablar de eso y de cómo Alejandro difundiría el griego por todo el mundo en ese momento. ¿Cómo pasaron los judíos de Alejandro al dominio romano? Alejandro llegaría alrededor del año 333 a. C., pero en la época de Jesús, verán que todo era dominio romano. Entonces, ¿cómo se produjo la transición del griego al romano? ¿Y cómo se produjo esa transición entre Grecia, la potencia dominante e imperio universal, y Roma? De eso hablaremos a continuación.

Luego, al hablar de la transición, veremos a estos personajes llamados Macabeos (como muchos de ustedes han leído en esta clase, 1 Macabeos). Así que, chicos, aprenderemos cómo jugaban los Macabeos. Nos daremos cuenta de que 1 y 2 Macabeos aparecen en los apócrifos y narran una historia alrededor del año 165 a. C. Así que Alejandro Magno aparece en el año 333 a. C., aproximadamente a la mitad, y los Macabeos, que son judíos, entrarán y lucharán contra los sirios en ese momento. Quiero analizar a los Macabeos y comprender algunos de sus antecedentes. Los Macabeos, de hecho, desempeñarán un papel importante en el Nuevo Testamento.

### **C. Reseña: Persia, Grecia y Macedonia [4:10-5:52]**

Este es un mapa de repaso. Este es nuestro imperio persa, y se ve desde el río Indo, atravesando Pakistán, Afganistán, aquí está la propia Persia, hasta Mesopotamia, donde hoy se encuentra Irak, Turquía, Israel y Egipto, todos bajo la dominación o hegemonía del Imperio persa. Grecia se mantiene firme, y ahora Grecia va a contraatacar. Atenas está aquí en Acaya. Alejandro es de aquí arriba, de Macedonia. Así que Alejandro primero tendrá que venir aquí y unificar Grecia, porque los atenienses y los espartanos,

aquí mismo, luchaban entre sí constantemente. Así que Alejandro, de hecho, su padre Filipo de Macedonia, va a ayudar en parte con esto. Filipo de Macedonia y Alejandro necesitan unificar Grecia antes de poder perseguir a los persas. Así que eso es lo que sucederá a continuación. Aquí está Grecia, aquí están Atenas, Corinto, justo en el istmo, y Esparta. Esos tres son realmente importantes. Corinto, a través del libro de Corintios, Atenas (Pablo hablará allí), Esparta (los guerreros) y Macedonia, en la cima. Filipo de Macedonia es el padre de Alejandro. Así que el nombre de Filipo proviene de Filipo, el padre de Alejandro, en Macedonia. Tesalónica y Berea también están allí. Así que Alejandro básicamente unificará Grecia aquí y luego irá y derrotará a los persas en el este, e irá a Troya. Por cierto, aquí es donde está Troya. Justo ahí, en Persia, o en Turquía. Es donde se desarrollan *la Ilíada* y *la Odisea de Homero*.

#### **D. Filipo de Macedonia y Alejandro Magno [5:52-8:05]**

Hablemos de Alejandro. Antes de hablar de Alejandro, hablemos de Filipo de Macedonia. Filipo de Macedonia fue el padre de Alejandro. Filipo fue un genio militar. Desarrolló una máquina de guerra que Alejandro iba a usar. No quiero quitarle mérito a Alejandro. Alejandro era brillante. Pero Filipo de Macedonia entrenó a su hijo para ser guerrero. Lo que sucedió es que Filipo de Macedonia creó un ejército único en el mundo antiguo. Podía luchar todo el año. Generalmente en el mundo antiguo, incluso desde 2 Samuel capítulo 11 con David, se dice que los reyes salían a la guerra en primavera. Porque la primavera era el momento de cosechar trigo y cebada para que las tropas no murieran de hambre. Así que siempre se iba a la guerra durante la época de la cosecha. Así se podía robar comida a la gente sobre la marcha y no se necesitaban provisiones. Filipo de Macedonia ideó una manera de abastecer a sus tropas durante todo el año para que pudieran luchar todo el año en lugar de solo en primavera y otoño. Filipo de Macedonia construye la máquina de guerra y se la entrega a su hijo. Filipo de Macedonia también quería que su hijo recibiera la mejor educación posible. Así que Filipo de Macedonia hizo que Aristóteles viniera a enseñarle. Alejandro estudió con Aristóteles. ¿Aristóteles estudió con quién? ¿Lo recuerdas? Aristóteles estudió con Platón, y Platón estudió con Sócrates. Así que tienes a Sócrates, el tipo de anciano sabio, con Sócrates

yendo a Platón, Platón a Aristóteles. Aristóteles es el maestro de la lógica, una lógica y una ética aristotélicas, una ética a Nicómaco. Aristóteles luego enseña a Alejandro. Así que Alejandro es entrenado como guerrero, pero también es entrenado como erudito. Alejandro entonces va a unir esas dos cosas y conquistar el mundo entero en unos diez o doce años. Así que esto es bastante impresionante. Filipo de Macedonia es asesinado alrededor del 336 a. C.

### **E. La derrota de los persas por parte de Alejandro [8:06-10:17]**

#### **B. Las hazañas de Alejandro**

##### **[Videos cortos: combine EH; 8:06-18:03]**

Alejandro tiene antecedentes con Aristóteles, como dijimos antes, lo cual fue muy positivo para él, ya que recibió una buena educación. Cruzó a Turquía por el río Gránico, aunque no fue importante, pero básicamente derrotó a los persas cerca de Troya. Así que cruzó la parte norte hacia Turquía y derrotó a los persas en el 334. Esta fue su primera gran victoria allí, en el río Gránico.

Lo que me resulta interesante es que, tras derrotar a los persas, no los persigue. De hecho, dice: "Hola, estoy en Troya". Nunca había estado allí. Así que Alejandro va a visitar Troya, donde se ambientaron la *Iliada*, la *Odisea* y Aquiles. Rinde homenaje a Troya. Así que Alejandro se toma un tiempo, va a visitarla. En lugar de perseguir a los persas directamente, también es brillante al tomar todas las ciudades de la costa de Asia Menor o Turquía. Recorre la costa y toma todas las ciudades costeras. De esa forma, los persas no pueden enviar barcos para cortarles el suministro. Fue una jugada brillante. Alejandro toma las ciudades costeras y los persas no pueden cortarles el suministro, y puede mantener el suministro de provisiones para sus tropas en lugar de perseguirlos directamente. Llega a Issos. Issos está justo donde Turquía se encuentra con Siria, justo en la esquina noreste del Mediterráneo. Vuelve a derrotar a los persas en Issos en el 333 a. C., y aquí es donde saco la fecha de Alejandro, 333, su victoria en Issos. Ahora bien, como está cerca de Turquía y la esquina allí, lo primero que hace, no es simplemente perseguir a los persas de vuelta a Persia, Irán e Irak. Lo que hace es bajar primero a

Egipto. ¿Y por qué es eso inteligente? No quiere que los persas puedan escabullirse por sus espaldas y atacarlo. Así que tiene que cubrirse las espaldas, así que lo que hace es bajar primero a Egipto antes de ir tras los persas en Mesopotamia. Así que los derrota en Issos y luego se dirige al sur a Egipto.

#### **F. Alejandro y la derrota de Tiro [10:17-13:35]**

Al descender hacia el sur, atraviesa el Líbano, donde ahora se encuentran Siria y el Líbano, justo al norte de Israel, y llega a la ciudad de Tiro . Esta ciudad tiene algunas profecías en Ezequiel capítulo 26. El profeta Ezequiel había dicho que Tiro quedaría completamente plana. La ciudad de Tiro quedaría aplanada y los pescadores tenderían allí sus redes por su condición de llanura.

Ahora, si preguntas en el mundo antiguo, cuando un rey destruye una ciudad, normalmente la incendian, la queman y matan a la gente. La ciudad queda en ruinas. Un rey no se va a tomar el tiempo ni el esfuerzo de arrasar la ciudad. Así que normalmente las ciudades son incendiadas, quemadas, la gente es asesinada y el rey sigue adelante, y tienes todas estas ruinas, a veces durante cientos de años. Las ruinas permanecen. Eso no es lo que pasó aquí. Esto es muy singular. Alejandro llegó a Tiro , la gente de Tiro dijo: "Alejandro, no vamos a someternos a ti, ¿quién eres tú, Alejandro?". Dijeron: "Oye, tenemos esta isla, en el mar Mediterráneo, Alejandro". Fueron a la isla y dijeron: "Oye, Alejandro, no puedes con nosotros, estamos aquí en el océano. No tienes ningún barco, no puedes sacarnos de aquí". Por lo tanto, Alejandro está en la costa, diciendo: "Espera un momento, tengo que tomar la ciudad. Esta gente me está ofendiendo". Así que básicamente dijo: "Está bien, tienen la ciudad de Tiro que estaba en la costa". Entonces Alejandro tomó las piedras de la ciudad y las arrojó al océano. Tomó más piedras y las arrojó al océano. Hizo una calzada hasta la isla, relleno el océano, fue a esa isla, y ¿de dónde sacó las piedras para hacer esa calzada? Las obtuvo de la ciudad, que antes se llamaba Tiro . Aplanó la ciudad, tal como dice la Biblia: "Quedaría plana para que el pescador pudiera extender allí sus redes". Tomó las piedras de la ciudad, las arrojó al océano y llegó a esa isla. Y hasta el día de hoy, si vas a Google Maps y vas al Líbano, justo al norte de Israel, quizás a 48 o 64 kilómetros, notarás que hay algo así como un

grano que sobresale en el mar Mediterráneo . Eso es Tiro , y esa es la calzada que Alejandro construyó entonces hasta esa isla. Puedes ver que simplemente sobresale en el mar Mediterráneo; puedes verlo en Google Maps incluso hoy en día. Sigue ahí. Por cierto, no querrías estar en esa isla cuando Alejandro llegara. No querrías estar en su lugar.

De todos modos, Alejandro tomó Tiro , pero le tomó... ¿seis u ocho meses? Seis u ocho meses de diez años para conquistar el mundo entero. Pasó seis u ocho meses tomando Tiro , solo ese lugar. De hecho, al hacerlo, en cierto sentido está cumpliendo las Escrituras. Hay una profecía completa en Ezequiel y varios aspectos de cumplimiento con los que hay que trabajar. Muchas veces suceden cosas con múltiples capas. Es más complejo de lo que yo lo estoy interpretando, lo entiendo. Pero Alejandro tuvo un papel importante en la destrucción de esa ciudad.

Ahora, por cierto, ¿se llevará bien Alejandro con los judíos? Sí, los judíos salieron corriendo y dijeron: «Oye, Alejandro, mira eso, derribaste Tiro , tal como dice la Biblia. Ezequiel dijo que sería arrasada, y la arrasaste». Y Alejandro respondió: «Oye, los judíos son muy buena gente». Así que Alejandro no se metió con los judíos. Simplemente bajó a Egipto, donde la mayoría de los judíos estaban en las montañas, así que no tuvo que preocuparse por ellos, así que fue a Egipto.

### **G. Alejandro en Egipto [13:35-14:21]**

Cuando baja a Egipto, llega a un lugar llamado Siwa , y recuerda que este es el lugar con el que Cambises tuvo problemas. Lo que ocurre aquí es que la gente empezó a decir que, cuando llegó a Egipto, el faraón era considerado un dios. En Egipto, el faraón era considerado un dios o el hijo de un dios, mientras que en Mesopotamia, el rey era un representante del dios. Así que había dos estructuras diferentes. Alejandro llega a Egipto, el rey es un dios, así que empieza a tener esto en la cabeza. Su cabeza empieza a crecer en este punto. En Siwa , algunos creen que fue allí donde tuvo la primera idea de que era divino. Luego toma Egipto, regresa, tiene que volver, salir de Egipto, cruzar Israel, subir por Siria, y luego tomar Babilonia.

### **H. Matrimonio intercultural y globalización [14:21-18:03]**

Ahora bien, cuando toma Babilonia, termina casándose con esta mujer afgana llamada Roxana. Ahora bien, esto es importante porque es griego, pero aun así se está casando con una mujer afgana. Alejandro es una de las primeras personas en tener esta noción de la globalización. Así que lo que hace es lo que se llama un banquete de Opis . En este banquete de Opis , básicamente invita a gente de todos los diferentes países que había dominado. Los invita a este banquete culturalmente diverso donde todas estas personas vienen de todos estos diferentes países para comer en presencia de Alejandro. Así que esta es la noción de conquistar el mundo entero. La globalización comienza con Alejandro, haciendo esto. Pero ¿cuál es el problema? Sus tropas dicen: "Hemos estado fuera de casa durante ocho o diez años, hombre, nos estamos cansando de esto". Alejandro dice: "Oye, no pienses en volver a Grecia, cástate con la gente de aquí". Bueno, los griegos no quieren oír eso. Estos hombres dicen: "Tengo esposa e hijos en casa, no quiero casarme con nadie de aquí". Así que Alejandro dice: "No, casarse con otros". Sus tropas empiezan a ponerse nerviosas por el matrimonio. Francamente, Alejandro es bastante borracho, por eso lo llamo "Alejandro la Uva", porque termina bebiendo mucho, y está borracho, y de nuevo, sus tropas le pierden el respeto en cierto sentido, solo porque está haciendo esto de la interculturalidad en lugar de decir que el griego es lo mejor. Así que las cosas empiezan a ir mal. Llega hasta las montañas del Hindu Kush, y básicamente atraviesa Afganistán, por Pakistán, y Alejandro toma toda esa zona. Mi hijo me dice que toma Afganistán, pero los afganos dicen: "No, nadie nos ha conquistado jamás". Se rumorea que tomó Afganistán porque se casó con una de las princesas afganas y, por lo tanto, no lucharon. En cambio, formaron una especie de alianza, en lugar de ser conquistados por Alejandro. Así que no lo sé. Tengo que investigar más sobre la historicidad, pero al menos esa es la perspectiva afgana. Alejandro no los conquistó, sino que se casó con ellos. Eso también es interesante. Sin embargo, Alejandro dominó toda esa zona hasta el río Indo y, básicamente, el Imperio persa. Así que en diez años, Alejandro tomó posesión de todo el territorio. Ahora bien, se producen estas fusiones culturales. Tenemos la cultura griega, la egipcia, la mesopotámica, la aria en Irán y, más allá, en Afganistán. Así que existe este movimiento más allá de la polis griega; «polis»

significa ciudad, como «metrópolis». Los griegos son ciudades-estado, y básicamente ahora hay un movimiento más allá de la ciudad-estado hacia todo este Imperio universal. Alejandro está articulando esta noción de globalización, donde se podía hablar griego en Atenas, se podía hablar griego en Babilonia y se podía hablar griego en Egipto. Por lo tanto, todo el mundo comenzó a hablar griego y a conocer su cultura. Esto cobra gran importancia para el Nuevo Testamento. Con el idioma, a menudo viene la cosmovisión, una forma de ver el mundo a través del idioma que se habla. Así, se produce una transición de una lengua oriental, semítica, hebrea y aramea, a una occidental, helenística, llamada griego koiné.

## **I. el lenguaje de Dios [ 18:03-22:52]**

### **C. Lengua griega, Alejandría, CLAPS**

**[vídeos cortos: combinar IK; 18:03-29:18]**

Permítanme extenderme un poco en eso. He tenido el privilegio de enseñar griego aquí en Gordon College durante más de una década. El griego koiné , lo que se tenía en Grecia antes de Alejandro Magno, era un griego dialéctico. Así, existía el griego ático en Atenas, existía Esparta, cada ciudad-estado tenía su propio dialecto griego. El problema con eso es que, al unir un ejército, se necesita hablar el mismo idioma. La gente de tu ejército necesita hablar el mismo idioma para que, al ir a la guerra, todos estén en sintonía. Así que lo que hizo Alejandro Magno fue combinar el griego. Él era de Macedonia y lo combinó en lo que se llama griego koiné. El griego koiné se puso de moda entre el 300 a. C. y el 300 d. C., aproximadamente. ¿Qué es el griego koiné ? Koiné simplemente significa “común” y lo que sucede es que Alejandro los separa de los dialectos de la ciudad-estado y crea un griego universal, un griego común para que estas tropas puedan hablar.

Es muy interesante; incluso hasta el siglo XIX, entre las décadas de 1880 y 1890, los eruditos desconocían el griego koiné. Algunos creían que el Nuevo Testamento estaba escrito en lo que llamaban "griego del Espíritu Santo". Desconocían qué tipo de griego era. De repente, alrededor de las décadas de 1880 y 1890, empezaron a encontrar papiros, y estaban escritos en el mismo idioma que el Nuevo Testamento. Descubrieron que el

Nuevo Testamento estaba escrito en el griego común, lo que yo llamo "griego de la calle". No estaba escrito en griego clásico, elevado, sino en el idioma común del pueblo.

Para mí es muy importante preguntar qué idioma habla Dios. Dios siempre habla el mismo idioma. Dios habla el idioma del pueblo. Dios habla el idioma del pueblo. Cuando su pueblo hablaba hebreo, ¿cómo se comunicaba Dios con ellos? Se comunicaba en hebreo. ¿Y cuando cambiaron al arameo? Él cambió al arameo. Por cierto, Jesús hablaba arameo. Probablemente sea su lengua materna. Jesús dirá: « *Eloi Eloi, lama sabactani* », « *Eloi Eloi* », «Dios mío, Dios mío, ¿por qué me has abandonado?». « *Talitha* ». *kum* ” “Niña, levántate.” Jesús tendrá muchas frases en arameo y las captará hablando en arameo a la gente este día. ¿Entonces Jesús hablaba arameo? Probablemente es su lengua materna. Probablemente también hablaba griego, y posiblemente otros idiomas. Mucha gente en esa cultura es multilingüe, en gran parte porque Israel es la tierra intermedia, y por lo tanto, habrá mucho comercio. Siempre que hay comercio, la gente aprende cuatro o cinco idiomas diferentes. Así que Jesús probablemente sabía hebreo, griego, arameo, posiblemente algo de latín y otros dialectos regionales.

Así, el griego koiné toma el relevo. El Nuevo Testamento se escribirá en el idioma del pueblo. Siempre pregunto a la gente: ¿cuál es el idioma de la gente hoy en día? Me parece que el idioma de hoy, si Dios hablara en el idioma de hoy, sería digital. El alfabeto actual no tiene 26 letras; el alfabeto es 1 y 0, el medio digital. El 1 y el 0 digitales permiten hablar en texto. El 1 y el 0 permiten hablar en imágenes. Se pueden crear imágenes, y ustedes las crean en Photoshop y en diversas aplicaciones. Todo se debe al 1 y el 0, el nuevo alfabeto, el alfabeto digital. Con ese mismo 1 y 0 se puede crear sonido, y muchos de ustedes escuchan MP3 en sus iPods o lo que sea. Básicamente, el 1 y el 0 permiten expresar sonido. El 1 y el 0 también permiten hacer lo que estamos haciendo ahora mismo con este video que están viendo: solo 1 y 0, ese mismo medio digital. Entonces, en mi opinión, ¿cómo se comunicaría Dios hoy? Usaría el medio digital, el idioma de la gente para comunicar la palabra de Dios hoy. Así como Dios usó el griego de entonces, el griego koiné, el griego común, los cristianos de hoy deberían usar un medio digital para la gloria de Dios y el bien de los demás para comunicar la palabra de

Dios en el medio digital. Esa es una de las razones por las que, por ejemplo, si están en esta clase, trabajé en la DASV (Versión Estándar Americana Digital), y la armé, principalmente porque la tecnología digital permite su uso en línea y en tantos contextos diferentes: teléfonos, tabletas y computadoras. En fin, el cambio del idioma de la gente, el griego koiné, al griego, tendrá un gran impacto.

### **J. Después de la muerte de Alejandro: APLAUDOS [22:52- 27:16]**

Alejandro muere. Muere joven. Su hijo es demasiado pequeño; hacen cosas con su esposa, pero básicamente sus generales toman el control. El niño es demasiado joven. Alejandro tenía solo 32 o 33 años. Así que lo que sucederá es que tendremos cuatro generales y luego llegará un quinto. Esto se narra de forma muy interesante en Daniel capítulo 11. Hay una predicción de que sucederá algo similar. Hay un movimiento de la polis, de la ciudad, a la *oikoumene*, el mundo civilizado. Este movimiento va de una *polis*, una ciudad muy provinciana, a esta *oikoumene*, todo el mundo civilizado. Casandro fue uno de sus generales que conquistó Macedonia, que está en Grecia, lo cual no es gran cosa. Muere. No nos preocupa realmente. Tracia, también de regreso a Macedonia, va a Lisímaco. Así que vamos a estar trabajando con este acróstico CLAPS. Así que aquí está tu C L. Ambos tipos, no importantes para nosotros en el período del Nuevo Testamento. Este tipo es importante, Antígono. Observe que obtiene Siria y Mesopotamia. Así que obtiene Siria y Mesopotamia y creo que también obtiene Turquía. Así que tiene Turquía, Siria y Mesopotamia. Antígono obtiene este enorme territorio desde Turquía, hasta Mesopotamia y más allá. Así que este Antígono obtiene el pedazo más grande del pastel. Ahora bien, siempre que los generales obtienen el pedazo más grande del pastel, ¿los otros generales van a estar celosos? Eso es lo que va a pasar. Entonces, ¿quién obtiene Egipto? Egipto, el granero, un tipo llamado Ptolomeo lo obtiene. Él es el hijo de Lagi. Así que Ptolomeo estará en Egipto durante números y números de décadas. A menudo le digo a la gente, les voy a enseñar historia egipcia. Les voy a enseñar el período ptolemaico. Quiero que memorices a todos los gobernantes ptolemaicos del Egipto ptolemaico. Así es como va. Ptolomeo I, Ptolomeo II, Ptolomeo III, Ptolomeo IV... Ptolomeo... Creo que llega hasta el XXIV o algo así, veinticuatro

Ptolomeos seguidos. De todos modos, esa es la historia de Egipto en este punto con los Ptolomeos. Tengo un amigo, Dave Matthewson , que es un fenomenal erudito del Nuevo Testamento, y Dave dice "P- tolomeo , P- tolomeo ", pronuncia la P. Yo lo hago más como "pneumonia" donde la P se silencia. Así que diría "(p) Tolemy ", excepto que lo he oído dicho de ambas maneras, algunas personas dicen "Ptolomeo", otras personas dicen solo "(p) Tolemy ". Soy uno de los que dicen "(p) Tolomeo " porque no puedo hacer que mi boca escupa así, "P- tolomeo ". Pero de todos modos, Tolomeo va a apoderarse de Egipto.

Así que Ptolomeo estará en Egipto, Antígono en Siria, e Israel está justo entre Antígono y Ptolomeo. Ahora lo que Ptolomeo hará es decir que Antígono se ha vuelto demasiado poderoso, así que Ptolomeo nombrará a uno de sus generales llamado Seleuco , y Seleuco irá a atacar a Antígono . Así que el general de Ptolomeo , Seleuco, irá al mando de Ptolomeo. Ptolomeo lo enviará allí y eliminará a Antígono . Seleuco básicamente irá y tomará Siria de Antígono . Así que ahora lo que tienes es a Seleuco en Siria y Ptolomeo en Egipto. ¿Qué hay en el medio, entre Siria y Egipto? ¿Qué hay en el medio? Como está hoy, Egipto al sur, Siria al norte, Israel en el medio. Entonces Seleuco y Ptolomeo, esos dos tipos van a estar yendo y viniendo en Israel. Durante los próximos cien años, esto es después del 300 hasta aproximadamente el 200 a. C. Los Ptolomeos van a gobernar Israel del 300 al 200 a. C. En gran medida, los Ptolomeos van a ser tolerantes. Serán amables con los judíos. De hecho, apoyarán a los judíos de alguna manera. Entonces, el período ptolemaico es del 323 al 198 a. C., así que básicamente del 300 al 200, un período de cien años. Los Ptolomeos van a ser tolerantes con los judíos y eso es algo bueno. Van a gobernar Egipto y van a gobernar Palestina. Los Ptolomeos tendrán control sobre Palestina durante unos cien años aquí. Ptolomeo tomará el título de "rey", por lo que pasa de general y tres o cuatro toman el título de rey, eso no es realmente importante para nosotros.

### **K. Alejandría [27:16-29:18]**

Pero Alejandría se construye. La ciudad de Alejandría en la costa, en la zona del delta, un poco al oeste, se construirá alrededor del año 200 a. C. Alejandría será un centro

de aprendizaje. Será uno de los grandes centros de aprendizaje. Cuando piensas en diferentes zonas de un país, cada una es conocida por algo. Si te preguntara, y eres estadounidense, si digo política, ¿qué ciudad te viene a la mente cuando dices política? Washington D. C., por desgracia. Si te preguntara sobre la bolsa, si te preguntara sobre la bolsa, ¿qué ciudad te viene a la mente? Nueva York. Si te preguntara sobre alta tecnología, ¿qué lugar te viene a la mente? Silicon Valley en la Costa Oeste. Silicon Valley es donde están Adobe, Apple, Google y todas esas empresas. Si te preguntara sobre cine, ¿dónde se hacen películas? Hollywood, Los Ángeles, el cine, el centro del cine. Si te preguntara sobre la educación en Estados Unidos, ¿qué ciudad dirías? Boston. ¡Harvard, MIT, Gordon College! El área de Boston. Hay 48 universidades aquí. Tienes Brandeis, la Universidad de Tufts, y todas estas, además de Harvard y el MIT. El hecho de que Gordon College esté a las afueras de Boston es una de sus ventajas. Alejandría fue uno de los centros educativos. Tendrán una de las bibliotecas más grandes del mundo. Recopilarán libros de todo el mundo en Alejandría. Será una biblioteca fenomenal, la Biblioteca del Congreso del mundo antiguo. No hay otro lugar como ella. Fue el centro de la educación, construida alrededor del año 200 a. C. Ahora bien, ¿qué es importante para nosotros en lo que respecta a Israel? Demos un paso atrás y analicemos esto.

## **L. Interfaz entre el judaísmo y la cultura griega: Religión [29:18-31:01]**

### **D. Judaísmo y cultura griega [videos cortos: combinan L- O; 29:18-35:36]**

Veamos las áreas de intersección cultural entre el judaísmo y la cultura griega. El judaísmo y la cultura griega se enfrentan ahora. Entonces, tenemos diferentes áreas. Cuando hablamos de cultura, ¿cuáles son los diferentes aspectos de la cultura? Una de esas áreas, en particular para los judíos, es importante: la religión. Y, en cuanto a la religión, el pueblo judío practica la circuncisión. Come kosher; come ciertos alimentos; otros no. Hacen ciertas cosas que son impuras y otras que son puras. Así que los judíos tienen sus propias características étnicas. Tienen sus propias características judías que los identifican como judíos. Y adoran a Jehová. Adoran a un solo dios, Jehová o Yahvé, y al

Señor, Dios. Los griegos, por otro lado, tienen a Zeus y múltiples dioses, y los dioses luchan entre sí y se enfrentan. Así que los griegos tendrán muchos dioses: dioses regionales, dioses urbanos y grandes dioses, y los griegos y los judíos tendrán sacerdotes. Los sacerdotes formarán parte de la religión, del sistema de sacrificios, de los templos, de los estados-templo y de las ciudades-estado con templos. Así, existirán los templos, el sacerdocio y todo lo relacionado con la religión, apoyando la religión en estas diversas áreas. En la época del Nuevo Testamento, se verá la llegada del culto al emperador, con templos romanos dedicados al emperador en diversas ciudades como Éfeso y otros lugares. Por lo tanto, la religión desempeñará un papel importante, especialmente en el mundo antiguo.

#### **M. Cultura estadounidense [31:01-32:14]**

Claro que, en la cultura moderna, todos intentaron menospreciar la religión, silenciarla y exportarla. Sin embargo, es una parte fundamental de nuestra cultura y, por lo general, se habla de ella en términos despectivos. Si alguien dice ser evangélico, eso es un desaprobarción en nuestra cultura. Ya casi no se permite rezar en la escuela; se han retirado los Diez Mandamientos, las oraciones, las jóvenes demandan porque hay una oración en la pared que no les gusta por ser ateas. Así que ha habido un verdadero intento en la cultura estadounidense de silenciar la religión. Casi se pueden tener relaciones sexuales abiertas en público, pero aun así, se supone que la religión es privada. La religión ahora se ha trasladado a la intimidad, mientras que toda forma de promiscuidad se ha expulsada de ella. Es como la cultura estadounidense; creo que hay un cambio interesante. Claro, estoy siendo sarcástico, hay que tenerlo en cuenta. Estoy exagerando las cosas al usar la hipérbole, pero ha habido un esfuerzo real por eliminar la religión de la cultura estadounidense por parte de los progresistas seculares.

#### **N. Aspectos militares y políticos de la cultura [32:14-34:20]**

En el ejército, hay generales, ejércitos, y en el Nuevo Testamento vemos a los galos llamados centuriones. Los centuriones estaban al mando de las legiones y de Roma, y las legiones romanas... creo que en Jerusalén hay un bloque con una X, de la décima legión romana <sup>estacionada</sup> en Jerusalén. Los centuriones eran más de cien soldados. Jesús se

encontró con un centurión que le pidió ayuda a su siervo. Así que tenemos toda esta estructura militar donde los ejércitos se infiltran, mientras que los ejércitos griegos y romanos, varias veces, en Palestina. El ejército forma parte de cómo se define una cultura. Estos generales también se jubilan. Cuando estos líderes militares se jubilan, reciben ciertos beneficios. Verán militares en Corinto y en Filipos.

Políticamente, existirá el rey o emperador, y por lo tanto, existirán estas estructuras políticas. Habrá reyes, emperadores, gobernadores y senadores en Roma. Esta estructura política también formará parte de la cultura, al igual que los tribunales. Los tribunales desempeñarán diversas funciones, y veremos a Pablo ir al tribunal romano y defenderse ante Agripa y otras personas como Félix, Festo y Agripa en Israel. Así que habrá reyes, gobernadores, gobernantes provinciales, gobernantes provinciales y senadores de mayor rango. Así que habrá toda una estructura política desde el emperador hasta los descendientes. Y luego, en cuanto a la cultura, habrá esclavos. Habrá esclavos y hombres libres, una enorme cantidad de esclavitud, cosas así. Así que no habrá esclavitud racial como la que tenemos, sino gente esclavizada; algunos esclavos tendrán buenos momentos, otros más malos. Se irán a las minas. Será una esclavitud realmente cruel. Algunos esclavos pertenecían a las clases altas; de hecho, podían comprar su libertad. Así que había bastante variedad en los niveles de esclavitud. Había esclavos, gente libre, diversos niveles o estratos sociales construidos desde la política.

#### **O. Aspecto económico de la cultura [34:20-35:36]**

Economía, y eso en realidad son los impuestos. Roma, todos los imperios, ¿qué quieren? Quieren el dinero de sus impuestos. Esto no ha cambiado hasta el día de hoy. ¿Qué quiere el gobierno para ustedes? Quieren brindarles todos estos maravillosos servicios. Roma querrá paz y armonía para todo el universo. ¿Qué es? Quieren su dinero, sus impuestos. Así que ese es el lema del juego, y así sigue siendo hasta el día de hoy. Al mirarlos, les diré que de 15 billones de dólares, a 16 billones de dólares, ustedes y sus nietos pagarán el resto de sus vidas gracias a las maravillosas bondades de nuestro gobierno. Disculpen si notan el sarcasmo en mi voz. Son puras tonterías. Al gobierno le gusta el poder y, por lo tanto, lo obtiene a través del dinero, dominando a la gente de esa

manera, así que tengan cuidado con eso. Hay comerciantes que básicamente estarán conectados por todo el imperio, personas con comercio y cosas que van y vienen. Egipto enviaba barcos con alimentos a Roma, y Roma enviaba mercancías a todo el mundo antiguo. El mundo antiguo enviaba mercancías a Roma de ida y vuelta, lo cual formaba parte de los beneficios de la prosperidad económica del imperio. La paz y la prosperidad son resultado del imperio. Así que estos factores están presentes en la cultura.

**P. Reacciones judías al helenismo: fariseos, saduceos, esenios, zelotes [35:36-42:09]**

**F. Introducción. A las sectas judías, el helenismo**

**[vídeos cortos; relaciones públicas combinadas; 35:36-46:38]**

Ahora el problema: ¿cómo reaccionan los judíos al helenismo? ¿Cuál es la reacción judía al helenismo cuando este toma el control? Primero que todo, algunos judíos cuando el helenismo llega, básicamente dicen, "no queremos necesitar el helenismo". Y entonces básicamente piden una reforma estos serán los **fariseos**, los fariseos se retraen y dicen, "no, no, no queremos la cultura griega, somos judíos, y por lo tanto no la queremos". Se separan. Así que básicamente los judíos se separan de la cultura helenística. Estos son los fariseos. Son más conservadores, y quieren conservar sus propias tradiciones. ¿Te suena familiar? Tradición—El violinista en el tejado, querrán preservar sus tradiciones y por lo tanto quieren rechazar el helenismo porque el helenismo es visto como una cesión de la religión. Así que los fariseos eran estrictos, querían separarse para preservar su ideología del judaísmo. Así que esa fue la reacción farisaica. El helenismo se estaba extendiendo, y los fariseos decían: «No, queremos preservar, así que nos separaremos, conservaremos nuestras tradiciones». Así que los fariseos se reformarían y dirían: «No, no queremos ser parte de esto».

Los **saduceos**, por otro lado, son "tristes". Dirán: "No, no, no, el helenismo se está extendiendo, tenemos que integrarnos con ellos". Si quieres vencer a alguien, te integras, te conviertes en parte de él. Así que queremos formar parte de esta cultura helenística. Por eso, los saduceos están mucho más dispuestos a ceder. Algunos salían a los gimnasios a luchar. ¿Cuál era el problema de la lucha en los gimnasios en aquellos

tiempos? En aquellos tiempos, los chicos luchaban desnudos. El problema es que, siendo judío, es evidente que has sido circuncidado, así que algunos judíos intentaban operarse para revertir el proceso de la circuncisión y así poder luchar contra los griegos y parecerse a ellos. Los saduceos también eran ricos. Esta es mucha gente de la alta sociedad; queremos integrarnos con los griegos. Muchos saduceos eran ricos, mientras que muchos fariseos eran, en realidad, pobres. Eran judíos y querían aferrarse a su cultura, mientras que los saduceos emigraron y se convirtieron en líderes políticos ricos. Así que se asimilaron, y de nuevo, se puede entender por qué hay un conflicto entre saduceos y fariseos. Dos maneras diferentes de reaccionar contra el helenismo: una contra el helenismo, la otra aceptándolo. Por cierto, tenemos ese mismo tipo de reacción cultural incluso hoy en día en cuanto a cómo responden los cristianos al secularismo. Algunos cristianos casi lo abrazan y ven qué tan cerca pueden llegar al secularismo para estar a la moda y adaptarse de diversas maneras a la cultura actual. Otros se retraen y dicen: "No, no queremos ser parte del secularismo, queremos mantener nuestras tradiciones". Así que se da el mismo tipo de cosas con los conservadores y asimiladores, incluso hoy en día, llegando a acuerdos.

Ahora, aquí hay otro grupo que no se menciona mucho en el Nuevo Testamento. Algunos creen que Juan el Bautista podría ser uno de ellos. Básicamente, cuando surge el helenismo, este grupo dice: "Queremos separarnos tanto que nos retiraremos de la cultura". Estas personas se convierten en monjes, básicamente, en el desierto, y constituyen lo que se conoce como la comunidad de los Rollos del Mar Muerto. Los Rollos del Mar Muerto dicen que no queremos integrarnos a la cultura helenística, ni vivir en ella ni intentar mantener nuestras tradiciones en medio de ella. Los **esenios** (los esenios son la gente de los Rollos del Mar Muerto) pensaban que los fariseos eran demasiado liberales. Por eso, menospreciaban a los fariseos, diciendo que se estaban rindiendo. Así que esta gente se fue y formó su propia comunidad junto al Mar Muerto. Fueron al Mar Muerto y copiaron las Escrituras. Copiaron las Escrituras, las pusieron en frascos, las pusieron en estas cuevas, y de repente, en 1948, un niño pequeño lanza una piedra allí, el niño entra y saca los Rollos del Mar Muerto. Después de 2000 años de estar

allí, es absolutamente increíble, uno de los mayores hallazgos del siglo XX encontrado por un niño en 1948, los Rollos del Mar Muerto, que ahora puedes leer en traducción al inglés. Tenemos un amigo, el Dr. Marty Abegg, que ha trabajado mucho en los Rollos del Mar Muerto. Es uno de los mayores hallazgos del siglo XX. Los Rollos del Mar Muerto, en gran parte, son el resultado de esta comunidad. Los esenios dijeron: "El helenismo está saliendo, vamos a retirarnos al desierto y ser nuestro propio grupo". Luego miraron apocalípticamente al futuro cuando algún gran rey davídico vendría y arreglaría las cosas. Así que básicamente se apartaron de la cultura y miraron hacia el futuro, cuando llegaría el apocalipsis y el fin del mundo, y entonces serían justificados y el mundo malvado sería destruido. Algo así como el caos, el apocalipsis. Algo así como "Apocalipsis Ahora" con los esenios, miraban hacia el futuro para salvarlo.

Y luego, aquí hay otro enfoque. El helenismo intentó entrar. Los fariseos dijeron: "No, vamos a mantener nuestras tradiciones, gracias, no queremos sus cosas". Los saduceos dijeron: "Ah, sí, intégrémonos con ellos, seamos parte de los griegos". Los esenios dijeron: "No, no, vamos a irnos y ser nuestra propia pequeña comunidad". Los **zelotes** dijeron: "Vamos a atacar el helenismo y vamos a matar a los griegos y su cultura griega". Los zelotes realmente atacaban, se ponían físicos e iban tras esta cultura pagana que estaba entrando. Defendían la religión, su cultura, con una espada. Muchos toman a Pablo como un zelote, Pablo salía a matar cristianos porque pensaba: "Oye, esto es transgredir el judaísmo y esta gente es malvada por lo que están haciendo violando el judaísmo". Por lo tanto, salía tras ellos. Pablo era el fariseo de los fariseos, lo sabemos por Filipenses, era un fariseo de los fariseos, pero parece tener tendencias zelotes como diría el Dr. David Matthewson.

Así pues, estas son cuatro respuestas del judaísmo al helenismo. El helenismo, con los griegos y Alejandro Magno dominando el mundo, se introduce en el judaísmo, y este responde de estas cuatro maneras: **fariseos, saduceos, esenios y zelotes**.

### **Q. Helenismo— Alegorismo [42:09-44:23]**

Ahora, hablemos un poco más sobre el helenismo. El helenismo tenía algo llamado alegorismo. ¿Qué es el alegorismo? Es un método de interpretación. Cuando

interpretas la Biblia de cierta manera (muchos la interpretamos literalmente, según el género), el alegorismo dice: "El libro dice esto, pero en realidad significa otra cosa". Así que convertían estas historias en alegorías. Los griegos usaban alegorías principalmente porque no les gustaban los dioses, como Zeus atacando a otros dioses, y en fin, tenían todas esas luchas entre dioses. Algunos griegos decían que era un poco retrógrado que estos dioses estuvieran luchando entre sí constantemente. Así que lo que hacían era tomar las luchas de los dioses y convertirlas en alegorías sobre diversos conceptos. La alegoría consiste en tomar algo y convertirlo en una alegoría. Una alegoría sería "El Progreso del Peregrino", donde un peregrino se encuentra con estas personas que personifican diversos atributos. Entonces, El Progreso del Peregrino o la serie Narnia de CS Lewis serían formas más alegóricas de entenderlos. Ahora bien, ¿qué es la hermenéutica? Esto es importante. El concepto de hermenéutica es cómo interpretas la literatura. ¿Cómo interpretas? ¿Qué metodología usas para interpretar? ¿Usas lo alegórico? ¿Ves algo que no te gusta? Lo conviertes en otra cosa. La hermenéutica es el estudio de la interpretación, cómo interpretas. Así que tenemos, por ejemplo, en Gordon College, tenemos un curso completo si quieres especializarte en estudios bíblicos, que es el mejor, tenemos un curso completo sobre hermenéutica, sobre cómo interpretar las Escrituras. Interpretas la poesía de manera diferente a como interpretas la narrativa histórica. Interpretas una parábola de manera diferente a como interpretas un texto histórico como el libro de los Hechos. Interpretas el libro de Apocalipsis, de hecho, Apocalipsis es realmente difícil de interpretar. La literatura apocalíptica es realmente difícil de interpretar. ¿Cómo interpretas los símbolos del libro de Apocalipsis? Todo eso es hermenéutica. ¿Cómo interpretas los diferentes géneros de las Escrituras?

### **R. Antropomorfismos [44:23- 46:38]**

Antropomorfismo, ¿qué es un antropomorfismo? Los griegos y los primeros cristianos, para ser honestos, y también los judíos, sentían que los antropomorfismos eran ofensivos. Ahora bien, ¿qué son los antropomorfismos? " Antropo -" significa como antropología. Antropología significa hombres o humanidad. "-morfismo" es como morph, cuando dices que alguien se transforma en algo, está cambiando una forma. Entonces, el

antropomorfismo es cuando tomas la forma de Dios y la pones en términos humanos. Transformas a Dios en términos humanos. Entonces dice: "los ojos del Señor van de un lado a otro". ¿Tiene Dios ojos como nosotros? Apenas puedo ver en esta habitación. No puedo ver lo que está afuera de esta habitación. ¿Son los ojos de Dios como los nuestros? Pero aun así dice: "los ojos del Señor van de un lado a otro". La mano del Señor es una mano poderosa. Tiene un brazo extendido y la mano poderosa. Se dice que Dios tiene una mano. Se habla de los pies de Dios. ¿En qué sentido tiene Dios pies? ¿Tiene pies para caminar? Es decir, ¿cómo usa sus manos? ¿De verdad las usa para abarcar cosas? Estos son atributos humanos, atributos físicos humanos: manos, dedos, ojos, nariz, boca, orejas, cabello y cabeza, descritos en Dios. Esto era ofensivo para los griegos debido a la división que tenían entre lo físico; existía una especie de dualismo que decía que lo físico era malo y lo espiritual era bueno. Este dualismo se desarrolló posteriormente en el gnosticismo, y no quiero volver a leerlo, pero en gran medida, el gnosticismo posterior fue una variante popular de esto. Básicamente, este dualismo consiste en que el mundo espiritual era bueno y el físico malo. Por lo tanto, siempre que se describía a Dios en términos físicos, lo encontraban ofensivo. Así que usaron el alegorismo para eliminar los rasgos físicos de los dioses y los describieron más en términos de ideales, ideales platónicos, el platonismo presente en las formas de la *República*, libro VII, y otros lugares. Las formas, estos ideales, eran lo que se mantenía.

#### **S. koiné y la LXX [ 46:38-51:49]**

##### **F. Griego**

##### **koiné [Videos cortos: combine S ; 46:38-51:49]**

Ahora, otra característica del helenismo era esta lengua griega unificada, esta koiné como llamaban a su lengua griega, la koiné común. Así es como se escribe koiné , KOINÉ, griego koiné . Era el griego común. Era como lo que yo llamo "griego callejero" y fue del 300 a. C. al 300 d. C. Aquí está el problema. Están en Alejandría en Egipto. Quieren recopilar todos los libros del mundo. Uno de los libros más famosos del mundo son las Escrituras Hebreas, la Torá. La ley, los profetas y los escritos, es lo que compone el Tanak . La ley, los profetas y los escritos son las tres secciones del Antiguo

Testamento judío. La Torá es la ley, las instrucciones. Entonces Ptolomeo comisionado en Egipto, dijo: "sabes que necesitamos una copia de las Escrituras judías, pero aquí nadie puede leer hebreo realmente". Entonces dijo: "tenemos que traducirlo del hebreo al griego". Entonces lo que pasó fue que lo tradujeron del hebreo al griego y se llama la Septuaginta. La 'Septuaginta' o la 'Septua-agint', se pronuncia de varias maneras por varias personas que he escuchado. Se abrevia así: LXX. Ahora, ¿notas que LXX es qué? X y X es el número romano para 10 y 10 y luego L es 50, así que esto es 70. "Septua" significa 7. "Penta" significa 5, "hex" significa 6, hexágono y octágono es 8, y un séptimo es 7. Entonces "septua" significa 70. Ahora, alguien me preguntó en clase, ¿qué significa este 70? Bueno, se rumorea que cuando Ptolomeo contrató a estos tipos, contrató a 70 tipos por 70 días, y estos 70 tipos por 70 días tradujeron todo el Antiguo Testamento. Solo quiero decirte, he sido traductor, y cuando esto está en el 2000, ningún traductor de 70 puede traducir todo el Antiguo Testamento en 70 días. Eso es completamente absurdo. Así que ese rumor de 70 traductores en 70 días traduciendo todo el Antiguo Testamento es una locura. Pero supongo que empezaron con buen pie. Con 70 traductores, pueden hacer mucho trabajo, pero están traduciendo del hebreo al griego. Esto es alrededor del 250 al 150 a. C., lo que nos da la traducción de la Septuaginta. Esto es unos 150-200 años, digamos 200 años antes de Cristo, y tenemos una Biblia griega. ¿Cuál es la importancia de esta Septuaginta? Es realmente importante.

Una vez que tienes la Biblia en griego, bueno, tomemos la Biblia hebrea. Tienes una Biblia hebrea en Jerusalén. El Tanak es la Ley, los Profetas y los Escritos. Tienes una Biblia en hebreo en Jerusalén. ¿Quién puede leer ese libro? Si lo llevas a Egipto, ¿pueden leerlo? La respuesta es: no. No leen hebreo. Si lo llevas a Turquía, ¿pueden leerlo? No, no pueden. Si lo llevas a Grecia, no pueden leerlo. Si lo llevas a Mesopotamia, no pueden leerlo. Solo se puede leer en Israel debido a la barrera del idioma hebreo. Ahora, Ptolomeo la traduce, la Biblia hebrea al griego, ahora tomas la Biblia griega, ¿puede la Biblia griega llegar a Egipto? ¿Puede la gente en Egipto leerla? Sí, pueden. ¿Puede la gente en Grecia leerla? Sí, pueden. ¿Puede la gente en Turquía leerla porque está en griego? Sí, pueden. Mesopotamia, ¿pueden leerla? Sí, pueden. Si lo llevan hasta Roma,

¿pueden leerlo los romanos? Sí, pueden. Así que ahora, de repente, la Biblia, el Antiguo Testamento, se ha difundido por todo el mundo y la gente ahora puede leerlo. Es increíble.

Por cierto, esto lo establece. Así que ahora, cuando la gente lea el Antiguo Testamento en todo el mundo, ¿será consciente de que el Antiguo Testamento les dice que vendrá un Mesías, hijo de David, que gobernará? De repente, el mundo puede conocer las historias del Antiguo Testamento que anticiparon la venida de Jesucristo 150-200 años después. La Septuaginta fue maravillosa para permitir que el judaísmo se extendiera por todas partes y que la gente comprendiera las cosas. El evangelio pudo difundirse porque dondequiera que Pablo iba, entraba en las sinagogas y tenían las Biblias griegas que la gente podía leer. Por lo tanto, el evangelio pudo difundirse gracias a la Septuaginta. Y la Septuaginta es increíble. Por cierto, cuando Pablo y otros en el Nuevo Testamento citan, muchas veces citan la Septuaginta. Así que, cuando citan, no citan el texto hebreo, sino el texto griego de la Septuaginta. Esto se hacía bajo el reinado de Ptolomeo, alrededor del año 200 d. C., cuando los Ptolomeos eran buenos amigos de los judíos. Los Ptolomeos eran tolerantes. Los seléucidas no lo eran. Egipto tradujo la Septuaginta y fueron tolerantes con los judíos. Gobernaron desde el año 300 hasta el 200 a. C.

#### **T. Antíoco III y IV [51:49-57:10] |**

**Antíoco sirio, compra del sacerdocio [videos cortos: combinar TU; 51:49-60:04]**

Alrededor del año 198 a. C., los seléucidas de Siria descendieron a Israel y lo conquistaron. Así que, alrededor del año 200 a. C., los seléucidas descendieron a Israel y no toleraron a Israel. Por lo tanto, ahora habrá serios conflictos. Los sirios intentarán obligar a los judíos a convertirse al helenismo, a convertirse al griego. Así que los sirios se abrirán paso bajo el dominio seléucida e intentarán imponer a los judíos. Cuando se obliga a una cultura a convertirse en otra, no funciona. Hay asperezas, habrá grandes enfrentamientos. Y eso es exactamente lo que sucede.

Antíoco III el Grande tomó el poder y fue él quien conquistó Israel de manos de los Ptolomeos. Los Ptolomeos eran tolerantes. Siendo honestos, Egipto es bastante

provinciano. Durante muchas generaciones, Egipto se mantuvo aislado. No quería conquistar el mundo; básicamente, solo quería que lo dejaran en paz. Así que los sirios descendieron, tomaron Israel, y en la batalla de Panión en el 198 a. C., Palestina les fue arrebatada a los Ptolomeos, que eran benévolos con los judíos. Los romanos estaban empezando a entrar en escena. Los romanos estaban empezando a mostrar su poder. ¿Qué quería Roma? Roma quería comida de Egipto. ¿Qué quería de Palestina y Siria? En particular, de Siria: dinero. Quieren impuestos. Ahora bien, ¿de dónde iban a sacar los sirios dinero para Roma? Los sirios realmente no podían luchar contra Roma. No eran lo suficientemente fuertes. Así que necesitaban dinero para pagar los impuestos a Roma, así que no iban a quitárselo mucho a su propio pueblo. Van a querer arrebatársela a los judíos. Conquistan a un grupo de personas, les quitan toda su riqueza y luego se la dan a los romanos. Así que eso es básicamente lo que va a pasar aquí. Los impuestos romanos están presionando a Siria, por lo que van a atacar a Israel.

Ahora este tipo Antíoco IV es una persona increíblemente malvada. Antíoco IV va a estar en el Libro de Daniel capítulo 11 y otros lugares. Él va a ser un presagio o una adumbración del anticristo. Este tipo cuando lees sobre el anticristo, habrá pequeñas sombras que se remontan a este tipo como muy anti-Dios. Antíoco IV, él es el hijo de Antíoco III como era de esperar, asume alrededor de 175, llega hasta 163 a. C. Se hace llamar Epífanos, Antíoco Epífanos, Antíoco el Ilustre. La gente lo nombró equivocadamente en una especie de juego de palabras, " Epímenes ", que significa Antíoco el Loco. Así que hubo un verdadero choque. Siempre quiso verse a sí mismo como el Ilustre pero la gente lo veía como un loco. ¿Qué hizo? Trató de helenizar a los judíos por la fuerza. Lo que hizo fue obligar a las deidades griegas a establecerse en las áreas del templo. ¿Y qué les hace eso a los judíos? Los judíos tienen un solo Dios, Jehová, y ahora él está estableciendo deidades paganas en el Monte del Templo. Los judíos se sintieron totalmente violados por esas deidades paganas en el Monte del Templo.

Él exigía que la gente no circuncidara a sus hijos. Así que ahora, una madre de gemelos tiene hijos varones, y Dios le dice que esos niños deben ser circuncidados al octavo día, como dice el Antiguo Testamento. La mujer tiene una opción: ¿Obedece a

Dios o a Antíoco? Antíoco Epífanes dice que no a la circuncisión. En cambio, ella sigue a Dios. Circuncida a sus hijos y Antíoco ata a los dos bebés alrededor de su cuello y la arroja por un precipicio. Los dos bebés y la madre mueren. Antíoco es un loco. Este tipo intenta obligar a los judíos a adoptar el helenismo. Fue realmente horrible y perverso.

Él ofrece cerdos en el altar. Si conoces algo sobre los orígenes judíos, sabes que no comen jamón ni cerdo. El cerdo se consideraba impuro. Por lo tanto, un judío no come cerdo. Se considera impuro y, por lo tanto, no era kosher. No tenía la letra K en la lata. Pero se ofrecían cerdos en los altares, lo cual violaba totalmente el altar que debía ser sacrificado a Dios. Ahora, lo impuro se convierte en un lugar para los cerdos, profanando totalmente el altar. Los sirios, conscientes de la importancia del libro, quemaban las Escrituras siempre que las encontraban. Los sirios eran muy antijudíos; los judíos han enfrentado este tipo de persecución durante miles de años. La Alemania de Hitler fue solo una, Ester la enfrentó en su época, y ahora Antíoco Epífanes está haciendo algo similar. Sin embargo, Antíoco Epífanes está presionando desde Damasco en Siria. Cuando se tope con ciertos judíos, tendrá problemas porque algunos no lo aceptarán. Se defenderán.

#### **U. Comprando el sacerdocio [57:10-60:04]**

Ahora hay algunos judíos que se organizan así. Onías quería ser sumo sacerdote. Así que ahora los sirios presionan, así que Onías intenta comprar el sumo sacerdocio con dinero. Así que ahora el sumo sacerdocio, en lugar de descender del linaje de Aarón y Sadoc y ser sumo sacerdote, ahora el sumo sacerdocio está al alcance del mejor postor. Onías gasta dinero en ello. Jasón construye un gimnasio y adopta el helenismo, y entonces Jasón, incluso el nombre "Jasón", es un nombre muy poco judío. Así que, por lo tanto, este tipo asume el sumo sacerdocio. Finalmente, Menelao, este tipo es un canalla, básicamente es de la tribu de Benjamín. Toma el control y usa el tesoro del templo judío y se lo paga a los sirios para poder ser sumo sacerdote. Él es de la tribu de Benjamín. Para ser sacerdote, ¿tenías que ser de qué tribu? De la tribu de Leví y, por alguna razón, descendiente de Aarón. Ni siquiera es de la tribu correcta y, sin embargo, asume el sumo sacerdocio. Así que ahora se viola el sumo sacerdocio. Los judíos vienen a ofrecer sus sacrificios, y tienen a este tipo raro de Benjamín como sumo sacerdote. Esto viola

totalmente la cultura judía.

Así que hay muchos intentos antijudíos de destruir la cultura judía e inculcarles el helenismo, básicamente lavándoles el cerebro. Pues bien, los judíos reaccionarán con fuerza contra eso. En el área del altar y en el Monte del Templo, incluso erige una imagen de sí mismo, llamada la abominación de la desolación, anunciada por el profeta Daniel varios siglos, más de 350 años antes. Por cierto, Daniel hablará de la abominación de la desolación, y Jesús también se referirá a ella. Esta abominación de la desolación la realiza Antíoco Epífanes. Aparentemente, erige un altar con una imagen de sí mismo y obliga a la gente a adorarlo. Así que establece y exige que la gente lo adore, y se dice que esa imagen ocurrirá en el fin de los tiempos. Habrá uno, el anticristo, que vendrá y exigirá adoración de todos. Así que aquí tenemos a Antíoco, como Ciro. Así como Ciro es una especie de prefiguración de Jesucristo el Mesías, y Jesús lo cumple, aquí tenemos a Antíoco Epífanes como precursor del anticristo con la abominación desoladora. Así, ambos personajes se reflejan en el Nuevo Testamento. Esta abominación desoladora, profanando el Monte del Templo, que se suponía era para Jehová Dios Todopoderoso, ahora profanado con la imagen de este hombre malvado y de un pueblo obligado a adorar.

## **V. Los Macabeos [ 60:04-61:53]**

### **H. Macabeos**

#### **[Videos cortos: Combine VZ; 60:04-69:07]**

¿Quién interviene? En este punto entran los Macabeos. Este es el libro de los Macabeos, alrededor del 167 a. C. No soy muy experto en fechas, pero solo intento darte una idea de cuándo fue. Los Ptolomeos se fueron en el 200 a. C. Los Ptolomeos fueron derrotados. ¿Y ahora qué pasa con los Macabeos? Estos son los Macabeos. Primero, está el padre, Matatías. Es un anciano. El legado sirio acude a la asamblea de su pueblo y básicamente dice: "Oye, Matatías, quiero que ofrezcas esto. Es impuro, no sé si era un cerdo. Quiero que ofrezcas esto impuro en el altar, tú eres el sumo sacerdote allí, eres el sacerdote de la zona. Así que ofrece esto en el altar y luego estaremos bien contigo. No nos meteremos contigo. Has adoptado la cultura griega, está bien, simplemente ofrece esto impuro en el altar". Matatías responde: «Oye, soy un anciano, nunca he ofrecido

nada impuro, no voy a hacer esto». Bueno, este niño mira a Matatías: «Oye, Matatías, eres un anciano, si te matan, has vivido toda tu vida. Yo soy un niño, tengo toda la vida por delante». Entonces, este joven toma lo que era impuro, sube y lo ofrece en el altar. Matatías, el anciano, agarra al joven judío y lo mata en el acto antes de que pueda ofrecerlo allí. Matatías se rebela contra el legado sirio, pero Matatías, el anciano, muere rápidamente, pero tiene cinco hijos. Sus cinco hijos se llaman los Macabeos. Sus cinco hijos y Matatías se rebelan contra los sirios. Estos cinco muchachos organizan una guerra de guerrillas, persiguiendo a los sirios que intentan obligarlos a convertirse al helenismo.

### **W. Judas Macabeo [61:53-64:04]**

El primero es realmente un tipo importante. Probablemente sea el más importante. Es Judas Macabeo. Judas Macabeo, es llamado el Macabeo, “Macabeo” significa martillo. Judas Macabeo era un guerrero. Lo llamaban el martillo porque martillaba cosas. Vive unos 6 años, lo van a matar, pero es un guerrero. Lidera a los Macabeos en la revuelta. Este Judas Macabeo es quien lidera la revuelta contra el sirio Antíoco Epífanes y sus generales, Lisias , Gorgias y otros. Judas Macabeo ataca, sube a Jerusalén y realmente toma Jerusalén. Toma Jerusalén y purifica el templo. La toma, derriba todas las imágenes profanadoras de Antíoco y todas estas cosas malvadas. Elimina todo eso y purifican el templo. Por cierto, se suponía que solo tendrían siete días de luz con este aceite de oliva, y se rumorea que Dios multiplicó el aceite para que durara un octavo <sup>día</sup>, lo cual es realmente interesante porque esta purificación del templo y la multiplicación del aceite para las luces se convierte en lo que se conoce como la Fiesta de las Luces. Los judíos hasta el día de hoy celebran la purificación macabea del templo en el año 167 a. C. Se llama la Fiesta de las Luces en el Nuevo Testamento. De hecho, Jesús celebra esta purificación del templo. Hoy la conocen como Hanukkah. Dicen: "¡Feliz Hanukkah!". ¿Cuándo ocurre eso? Alrededor de nuestra Navidad, en diciembre. Esa Fiesta de Hanukkah fue inaugurada por Judas Macabeo cuando purificó el templo, hubo una multiplicación del aceite y comenzó la Fiesta de las Luces. Los judíos celebran Hanukkah hasta el día de hoy. Judas Macabeo fue, en realidad, una persona excepcional; sin duda, un general, un líder, e hizo cosas extraordinarias.

### **X. Eleazar Macabeo [64:04-65:51]**

Ahora, tenemos que llegar a algunos de sus hermanos. El siguiente hermano, en realidad este tipo no es realmente importante, pero siempre es triste cuando lees el libro de los Macabeos. Básicamente lo que sucede es que los sirios bajan, ahora están en camellos. Los sirios bajan de Damasco en elefantes y atacan este lugar llamado, no es importante, pero están en Betzur . Eleazar Macabeo mira hacia arriba y dice: "bien, están en elefantes, estamos en el suelo con nuestros pequeños palos y piedras y lanzas. Están en elefantes con tipos disparándonos arcos y flechas. Somos hombre muerto. Tenemos que eliminar a este tipo". Entonces lo que hace es decir: "Quiero eliminar al elefante más grande", porque ¿quién probablemente estaba montado en el elefante más grande? Sí, el general, el general más grande estaría en el elefante más grande. Entonces Eleazar se mete debajo del elefante para que no puedan dispararle, y luego cuando está debajo del elefante, comienza a apuñalarlo desde abajo. Escoge el elefante más grande y va tras él. Apuñala desde abajo, pero el problema es cuando estás apuñalando al elefante desde abajo, sí, de hecho, mató al elefante, pero cuando el elefante es apuñalado por debajo y muere, el elefante cae al suelo y el pobre Eleazar fue aplastado bajo el elefante. Así que él es, uno de los grandes héroes en la revuelta de los Macabeos. Me gusta este tipo porque tiene mucho coraje. Va tras el elefante más grande y lo mata él solo. Pero luego, por supuesto, da su vida cuando el elefante lo aplasta. Así que ese es Eleazar , lo llamo el hombre elefante. Lo siento por eso, pero está en el Libro de los Macabeos, es realmente interesante.

### **Y. Jonatán Macabeo [65:51- 67:06]**

Judas era el guerrero. Judas era el general. Judas fue quien fue a la guerra contra los sirios, los seléucidas y Antíoco. Jonatán llega después de que Judas expulsara a los sirios. Jonatán desempeña un papel más diplomático. Así que tienes este golpe militar seguido de un diplomático. Como diplomático, Jonatán toma el poder y los sirios le permiten convertirse en sumo sacerdote. Así que ahora Jonatán, un macabeo, se convierte en el sumo sacerdote. Está en la línea sacerdotal porque su padre era sacerdote, así que todo está bien. Jonatán luego intentó arreglárselas con la diplomacia y tratar de tener

buenos momentos con los sirios. Por cierto, los sirios no quieren pelear mucho porque, francamente, tienen que pagar los impuestos a los romanos. Entonces, se rumorea que los sirios bajan a Egipto y los romanos aparecen, lo rodean y le dicen: "Oye, tienes que pagarnos impuestos". Él dice: "No quiero". El romano dijo: «Antes de abandonar el círculo, tendrás que aceptar pagar los impuestos». Así que, básicamente, Jonatán intenta hacer las paces con ellos, se convierte en sumo sacerdote y trata de usar la diplomacia. Sin embargo, Jonatán es asesinado a traición.

### **Z. Simón Macabeo [67:06-69:07]**

Entonces Simón, el hermano menor, toma el mando. Simón es el constructor de la dinastía. Simón y sus descendientes construyen la dinastía de los Macabeos que se llama la dinastía Asmonea. Simón es la cabeza de esa dinastía Asmonea. Así que Simón es uno de los cinco hijos de los Macabeos, y luego básicamente a través de sus descendientes, padre-hijo, padre-hijo, padre-hijo, produce una dinastía. Su dinastía llegará hasta la época del rey Herodes el Grande. Así que vamos a ver a continuación esta dinastía Asmonea. Todos estos son Macabeos, entonces. Así que los Macabeos expulsaron a los sirios; Judas lucha contra ellos, Jonatán los diplomática , y Simón luego establece una dinastía que durará más de cien años. Así que Simón luego establece la dinastía Asmonea. De esto se trata el libro de los Macabeos. Si estás en esta clase, te das cuenta de que leímos el libro de los Macabeos y toda la guerra que allí ocurre. Es una historia realmente interesante. Por cierto, el libro de los Macabeos no es aceptado en el texto canónico protestante. Se considera apócrifo. Los católicos romanos lo aceptaron, los protestantes no. Es una historia interesante. Yo diría que no es la palabra de Dios, pero es una historia interesante y, de hecho, es factualmente precisa. Por eso siempre pienso que es importante leer esa historia para obtener un contexto para el Nuevo Testamento. Los Macabeos van a desempeñar un papel de contexto para esta reacción contra la reculturación forzada en otra cultura. Esa misma batalla tendrá lugar contra Roma. De hecho, Juan, en el libro de Apocalipsis, va a describir la misma lucha o tensión entre Roma y la cultura que domina el cristianismo. Entonces verás diferentes reacciones al respecto.

## **AA. Dinastía Hasmonea [ 69:07-70:55]**

### **I. Asmoneos**

**[vídeos cortos; combina AA- AD; 69:07-83:20]**

Hablemos de la dinastía asmonea. Luego intentaremos llegar a Herodes. Surgen algunas preguntas. ¿Quiénes son los asmoneos? Bien, dijimos que son descendientes de la dinastía que desciende de Simón Macabeo. Así que ya sabemos eso. ¿De dónde surgieron los fariseos y los saduceos? De hecho, hablamos de quiénes eran los fariseos y sus antecedentes o ideales idealistas, pero ¿cuándo sucedió eso realmente? ¿Cuándo surgieron los fariseos y los saduceos? ¿Por qué se odiaban los fariseos y los saduceos, además del conflicto de ideales? También hay otras raíces históricas. ¿Cómo era Herodes el Grande? Herodes el Grande reinará cuando nazca Jesús. Los magos irán a ver a Herodes el Grande y le preguntarán: "¿Dónde está el rey de los judíos que ha nacido?". Herodes va a decir: "Espera un momento, pensé que era el rey de los judíos". Ahora dicen: "¿Dónde está el que ha nacido rey de los judíos?". Luego los enviará a Belén de Judea. Así que luego envía a los magos a Belén y cosas así. ¿Quién era Herodes el Grande? ¿Cómo era? ¿Por qué todos odiaban a Herodes el Grande? Herodes el Grande tenía grandes problemas. ¿Por qué la gente lo odiaba? ¿Por qué mató a los niños de Belén? ¿Cómo entra Roma en escena? Tenemos la cultura griega ahora a través de los seléucidas y los ptolomeos, inicialmente con los ptolomeos y luego más tarde con los seléucidas. Tenemos el helenismo, o la cultura griega, dominando Israel. ¿Cómo entró Roma en escena en Israel? Todo esto sucede durante estos años asmoneos. Entonces, ¿era Jesús un esenio de Qumrán o de los Rollos del Mar Muerto? ¿Quiénes son los esenios y cuál es la relación entre Jesús, Juan el Bautista y otras personas? Analicemos primero a los asmoneos.

### **AB. Asmoneos: Juan Hircano [135-104 a.C.] [ 70:55-75:14]**

El primer hombre que aparece en la dinastía asmonea es un hombre llamado Juan Hircano. Juan Hircano, ven su nombre aquí. Va desde aproximadamente 135 a 104 a. C. Voy a usar PECC para hacer algo al respecto. Así que es aproximadamente antes del año

100 a. C., Juan Hircano, es uno de, es el primero de los descendientes de Simón. Simón fue uno de los cinco hijos de los Macabeos. Uno de sus hijos, Juan Hircano, ahora va a tomar el control de Israel. Aquí es cuando los partidos comienzan en Israel. Juan Hircano es uno de los partidos. Los fariseos son los estrictos que quieren mantener sus tradiciones, los jasídicos, y los saduceos se convierten en los helenistas, estos partidos se polarizan bajo Juan Hircano, los partidos se polarizan. Aquí es cuando los fariseos y los saduceos realmente nacen históricamente, probablemente hay precursores antes de esto, pero aquí es cuando realmente se convierten en partidos separados y las cosas comienzan a suceder. Juan Hircano expande el territorio de Israel. Así que él es un expansionista. Toma el control y expande las fronteras de Israel. Es un rey fuerte. Ahora, esto es un poco irónico, ¿no? ¿Recuerdan que a los judíos se les ordenó no ser circuncidados y ellos violaron eso? Juan Hircano llega y dice que hay un grupo de personas llamado los idumeos. Ahora bien, ¿quiénes son los idumeos? Los idumeos viven, aquí está Israel, los idumeos viven al sur y al este, al sureste de ellos. Los idumeos anteriormente eran llamados "edomitas". ¿Observan la D y la M? Los edomitas y los idumeos son prácticamente lo mismo, con ligeras modificaciones. ¿De quiénes son los edomitas? Los edomitas eran de Esaú. ¿Recuerdas a Jacob y a Esaú? Los edomitas eran descendientes de Esaú. En el Antiguo Testamento, ¿qué hacían los edomitas? Siempre que ves a un edomita en el Antiguo Testamento, el edomita está matando a un judío. A los edomitas les gusta matar a los judíos, los judíos a veces matan a los edomitas como lo hizo David. Así que los edomitas y los judíos se enfrentaron. Los edomitas mataron a muchos judíos, un edomita mató a los sacerdotes en Nob. Cuando Juan Hircano toma el poder, va a los edomitas y les dice: "Oigan, somos judíos, gobernamos su territorio, todos ustedes tienen que ser circuncidados". Ahora bien, ser circuncidado al octavo día de niño es una cosa, pero cuando eres un hombre de 35 años y alguien te dice: "Oye, amigo, tienes que ser circuncidado". Solo quería decirles que eso no es bueno a los 35 años. Así que ahora Juan Hircano, en lugar de dejar que las culturas se arreglen solas, que era lo que debería haber hecho, las obliga a convertirse al judaísmo mediante la circuncisión. Es irónico. Los judíos fueron obligados a no circuncidarse y lo resintieron, y ahora él obliga a la gente a

circuncidarse cuando él está en la cima. Así que pueden ver cómo cuando una persona está en la base, anhela toda esta libertad. Cuando llega a la cima, empieza a dominar. A veces se empieza a ver este patrón: los que están en la base, cuando llegan a la cima, son los peores tiranos. Por eso, Proverbios nos dice que no dejes que un esclavo se convierta en rey por este tipo de cosas. Aparecen tiranos dominantes que toman el poder, y son realmente crueles porque no entienden las cosas y están dominados. Así es Juan Hircano .

Juan Hircano comete un error con sus hijos. Los educa en griego. Los educa en la cultura griega. Quiere que sus hijos sean progresistas. Los educa en la cultura griega. Como resultado, los va a perder. La cultura griega va a dominar a sus hijos en lugar del judaísmo, la religión en la que debería haberlos educado . Así que, básicamente, Juan Hircano : P de fiestas, E de expansión, Circuncisión e Hijos, PECC. Aristóbolo va a ser uno de sus hijos... no va a ser muy importante.

#### **AC. Alejandro Janneo [ 102-76 a. C.] [75:14-78:57]**

El que va a ser importante es este tipo, Alejandro Janneo . Este es el siguiente gran gobernante asmoneo que desciende de Simón Macabeo, Juan Hircano , Aristóteles no es nadie, y luego Alejandro Janneo . Va a ser F CAPE. Va desde el año 102 hasta aproximadamente el 76 a. C. Así que nos acercamos al 76 a. C., nos acercamos cada vez más a los tiempos del Nuevo Testamento. Alejandro Janneo tenía algunos problemas. Favorecía más a los saduceos. Así que está en la Fiesta de los Tabernáculos, que es en otoño, generalmente en septiembre o algo así, y está en la Fiesta de los Tabernáculos. En la Fiesta de los Tabernáculos, vienen los judíos, y viene toda la gente, y van a adorar con una pequeña rama de palma, y también van a tener un pequeño cidro en la mano. Van a venir a adorar. Alejandro Janneo iba a subir y tomar el agua bendita para verterla en los lugares sagrados. Así que debía verterla en esos lugares. Alejandro Janneo pensó: «Esta agua bendita es un montón de tonterías». Así que la derramó en el suelo y la profanó. Allí estaban todas esas personas tradicionales con limones en la mano, y el rey simplemente vertía el agua, profanándola en el suelo. ¿Qué hacía la gente? Bueno, a la gente de esa parte del mundo le gustaba lanzar cosas, ¿no? ¿Alguien ha visto alguna vez cuando le lanzaron un zapato al presidente Bush? ¿Les gusta lanzar piedras? Tiran piedras, y de

hecho, eso es lo que hacen la mayoría de las veces: lanzar piedras a la gente. Todos tenían limones en la mano, el rey profanó el agua, y toda esa gente empezó a lanzarle limones. Ahora, por cierto, cuando al rey lo apedrearon con limones, no le gustó. ¿Qué iba a hacer el rey? Esta gente de aquí es pobre, él es el rey poderoso, así que ¿qué hizo? Atrapó a los fariseos y crucificó a unos 800 fariseos. ¿Es eso realmente algo perverso? ¿Es una forma de ganar amigos e influir en la gente? ¿Crucificar fariseos? Él es del tipo saduceo, ¿ven por qué habrá un conflicto entre fariseos y saduceos? No es solo que sus ideales sean diferentes, sino que esos ideales funcionan en este tipo de conflicto con 800 fariseos crucificados por Alejandro Janneo . Así que este tipo es un tipo malo en términos de diversidad. Intenta asimilar a todos los grupos. Cuando intentas asimilar grupos por la fuerza, ¿funciona eso de nuevo o estás creando enemigos y grandes problemas? Entonces, esta asimilación forzosa es un gran problema. Irónicamente, cuando los fariseos atacaron aquí, ¿a quién acudieron en busca de ayuda? A los sirios. ¿No les parece irónico? Antes, los sirios obligaban a los judíos a helenizarse, y ahora los fariseos, más tradicionales, están siendo atacados por los saduceos. Acuden a los sirios porque los fariseos son pobres y los saduceos ricos, y básicamente necesitan ayuda, necesitan ayuda militar. Entonces, ¿a quién acuden? A los sirios, sus antiguos enemigos. Ahora vuelven a sus enemigos, y entonces se produce este cambio radical: el enemigo se convierte en amigo y lucha contra el enemigo común: los saduceos. Es irónico. Alejandro Janneo intenta de nuevo expandir territorio y lo logra. Así que ese es Alejandro Janneo , un personaje bastante brutal.

#### **AD. Salomé Alejandra [ 78:57-83:20]**

Cuando Alejandro Janneo muera de la escena, su esposa tomará el control. Y esto es diferente ahora. Hemos tenido a Juan Hircano bajo Simón, Simón el Macabeo, Juan Hircano , Aristóbolo no contaba, y Juan Hircano , Alejandro Janneo , y ahora, la esposa de Alejandro Janneo tomará el control y su nombre es Salomé Alejandra. Su acróstico es HA MEPS. Básicamente, ¿qué va a hacer? Tiene dos hijos, es madre, dice, ¿una madre siempre intenta dividir las cosas de manera justa? Tienes dos hijos, tienes dos hijas, todo tiene que dividirse de manera justa. Entonces la madre tiene que dividirlo por la mitad. Dices, "¿qué pasa si un niño pesa 240 libras y la otra hija pesa 100 libras?". La pregunta

es, ¿tienes que ser justo? ¿Lo divides por la mitad? Bueno, este niño necesita más comida, este niño no necesita mucha comida. Así que lo justo no siempre significa dividir por la mitad. Pero sabes, Salomé Alejandra, ella va a dividir las cosas por la mitad. Entonces lo que hace es tener dos hijos, uno llamado Hircano . Esto es fácil de recordar, Hircano obtiene el sumo sacerdocio. Entonces ella dice, " bien, Hircano, obtienes el sumo sacerdocio". Es bueno que ambos comiencen con la letra 'h'. "Entonces Hircano , obtienes el sumo sacerdocio". " Aristóbolo ", su otro hijo, "obtiene el ejército". Aristóbolo y ejército, van juntos. Entonces lo divide básicamente entre sus dos hijos. Hircano obtiene el sumo sacerdocio, Aristóbolo obtiene el ejército.

Ahora, ¿qué acaba de hacer? Dividió la estructura de poder en dos, así, sus dos hijos reciben la mitad, pero ¿cuál es el problema? Tienes a uno con el ejército y el otro con el sumo sacerdocio. Pregunta. Tan pronto como ella muera de la escena, ¿qué van a hacer esos dos hermanos? ¿Pelearán los hermanos? Sí. Así que estos dos hermanos van a pelear. Uno de ellos tendrá el ejército y los otros tendrán el sumo sacerdocio. Y entonces, probablemente, si tienes los ejércitos, te favorecerá. Así que esto se convierte en un problema ahora. Ella lo organiza, por la forma en que divide las cosas. Se casó con Aristóbolo y luego se casó con Alejandro Janeo . Así que casó a los hermanos uno tras otro. Hemos visto eso con Jesús. ¿Alguien recuerda a Jesús y los saduceos? Saben, había una mujer que estaba casada con un hombre, su esposo murió, ella no tuvo hijos, luego se casó con el siguiente hermano, y con el siguiente hermano, y con el siguiente hermano, finalmente los siete la tuvieron. En la resurrección, entonces, ¿de quién será esposa? Eso está en Mateo, capítulo 22 o 23. ¿De quién será esposa en la resurrección? Aquí ven, Salomé Alexander se casó con un hermano y se casó con el hermano siguiente, así sucesivamente. Así que se casó con los dos sucesivamente.

Ella impulsa la educación e intenta educar a la gente. Eso es algo bueno. Así que se une a los fariseos. Es más conservadora que su esposo, quien no lo era, estaba más vinculado a los saduceos. Se vincula más con los fariseos. Pero luego lo divide con sus hijos. Los saduceos bajo su mando sufren más abusos. Así que se vincula más con los fariseos, así que ahora los saduceos pasan por momentos difíciles bajo su mando. Ahora,

¿qué pasa después? Dijimos que va a desaparecer de la escena, y ahora ¿qué van a hacer los hermanos? ¿Qué imaginas? Hircano II, toma el sumo sacerdocio. Aristóbolo y los saduceos, consiguen el ejército. Aristóbolo toma el ejército y marchan entonces contra el sumo sacerdocio de Hircano II. Aristóbolo entonces toma el poder. Hircano, él tiene el sumo sacerdocio. No tiene el equipo militar para luchar contra su hermano. Entonces, lo que sucede es que acude a Aretas , quien está en cierta medida de acuerdo con Idumea en Edom, y estos tipos, llamados nabateos en ese entonces, eran traidores que llegaron al sur de Israel. Acude a Aretas el nabateo en busca de ayuda en el sur e intenta conseguir ayuda militar desde allí. Así que lo que tenemos es a estos dos hermanos enfrentándose. Aristóbolo contra Hircano , el ejército contra el sumo sacerdocio. El sumo sacerdocio no tiene poder, así que lo que hace es reclutar a los nabateos e intentar que luchen de su lado. Y luchan.

### **AE. Roma [83:20-85:57]**

#### **J. Roma y Herodes**

#### **[Videos cortos: Combinación AE-AG; 83:20-94:41]**

¿Quién interviene? ¿Quién no quiere pelear? ¿Quién quiere paz en el imperio? Quien sí quiere paz es Roma, porque cuando hay paz, pueden recaudar impuestos y todo va bien. Cuando tienen a dos hermanos peleándose, y no pueden sacarles dinero de los impuestos, ¿qué van a hacer? Entonces, lo que ocurre es Roma en el 63 a. C., y esta es una gran transición. Los dos hermanos, Aristóbolo e Hircano, se pelean en el 63 a. C. Roma interviene y dice: «Retírense, hermanos, no más peleas, cada uno a su rincón, ya saben, tómense un descanso». Básicamente, Roma en el 63 a. C. interviene y se apodera de Palestina. Así que en el 63, Roma toma el poder, un general romano llamado Pompeyo entra, entra en el Sanctasanctórum del Monte del Templo, mira a su alrededor, aparentemente no ve nada, dice: «Oye, no hay nada aquí», da una vuelta por el Sanctasanctórum y luego se marcha. Ese es Pompeyo, en el 63 a. C., entra en el Sanctasanctórum. Los hijos de Antípatro, que son idumeos , idumeos del sur, sus hijos son entrenados en Roma. Así que Antípatro dice, "oye, estos judíos siempre están peleando entre ellos, ¿por qué no haces a uno de mis hijos rey de los judíos? Así me doy

cuenta de que somos idumeos ". ¿Acaso los idumeos y los judíos no se llevaban muy bien de todos modos? Antípatro tiene algo con Roma. Así que lo que hace es presentar una solicitud al gobierno romano. Ahora, la estructura del gobierno romano tenemos varias cosas y no quiero gastar mucho tiempo en esto y cosas así, pero las provincias senatoriales, tienes la estructura de Roma. Tienes al emperador, en la cima de la pila. Tienes el Senado debajo, o como sea que la configuración fuera de ida y vuelta, el emperador, el Senado, y luego tienes las provincias senatoriales . Tenías las legiones, las legiones romanas y los diversos generales, y las legiones romanas y los centuriones, y luego estaba la gente común y los esclavos en el imperio. Así que tenías las provincias imperiales, las legiones, las legiones militares que respondían al emperador, y luego estaba este tipo de configuración de estado cliente. Esta configuración de estado cliente era donde Israel sería un estado cliente de Roma. Así que sería como un patrón y un cliente, e Israel como cliente tenía que pagar impuestos. ¿Y qué se beneficiaba? Se beneficiaba al tener paz y armonía. Roma lo hacía para que hubiera paz y armonía para que pudieran comerciar. Y lo que hacían era pagar impuestos y tener que ser amables y no pelear. Así que básicamente tenías a esta Roma y luego estos estados clientes en decadencia.

#### **AF. Herodes el Grande [85:57-90:52]**

Ahora, Herodes, Herodes era hijo de Antípatro. Herodes luego fue puesto en Roma. Este es Herodes el Grande, muere como dijimos antes en el año 4 a. C. En realidad, Jesús nació alrededor del año 5 a. C. y este es Herodes el Grande. Este es el que está registrado en la Biblia. Alrededor de la época justo antes de esto, tenías a Julio César y lo que se llama el Primer Triunvirato. Julio César, ¿recuerdas que César se atasca y tienes "Et tu , Brute"? Bruto lo mató. Y entonces tienes a Julio César convirtiéndose en el líder supremo. Es asesinado alrededor del 44 a. C. Esto es justo antes de la época de Herodes el Grande. Este es el Primer Triunvirato con Julio César. Herodes, es alrededor del 37 a. C., Herodes es nombrado rey de los judíos. Entonces Antípatro le suplica a Roma diciendo: "Oye, haz que uno de mis hijos sea jefe de esta área provincial". Y entonces Roma dice: «De acuerdo, tomaremos a Herodes y haremos a tu hijo Herodes rey

de los judíos». Se le llama Herodes el Grande. Veremos por qué es grande y por qué no tanto. Pero Herodes fue nombrado rey de los judíos.

Por cierto, cuando es nombrado rey de los judíos, ¿entiendes por qué Herodes se molestó un poco? Los magos vienen del este siguiendo la estrella, llegan a Jerusalén y preguntan: "Herodes, ¿dónde está el que ha nacido rey de los judíos?". ¿Herodes nació rey de los judíos o fue nombrado rey de los judíos por Roma? Así que ahora los magos entran y preguntan: "¿Dónde está el que ha nacido rey de los judíos?". Herodes se molesta un poco por eso. Soy el rey de los judíos, ¿sabes? Así que si no puedes ser judío y eres idumeo . Eres del linaje de Edom, de los descendientes de Esaú, Esaú se convierte en edomita y el edomita se convierte en idumeo . Eres idumeo , eres Herodes, si no puedes ser judío, entonces lo mejor que puedes hacer es casarte con una judía. Entonces, lo que hace Herodes, un poco astuto, es casarse con Mariamne . Mariamne es asmonea. ¿Qué es una asmonea? Una asmonea significa que es del linaje de Simón el Macabeo, Juan Hircano , Alejandro Janeo y todos los Macabeos. Los asmoneos eran los líderes de Israel desde la época de los Macabeos. Así que se casa con esta princesa judía que se remonta a la época de los Macabeos. Es muy astuto. Se casa con Mariamne .

Ahora habrá algunos problemas. Hay una mujer en Egipto en ese momento y se llama Cleopatra. Cleopatra está en Egipto. Cleopatra odia a Herodes. ¿Hay algo peor que el desprecio de una mujer que está en el poder? Así que lo que hace es decir: "Bueno, Herodes, no me caes bien, eres un imbécil", y probablemente lo era. Así que lo envía a una búsqueda inútil en el desierto. Y ella dice: "Herodes, quiero que persigas a los beduinos porque hay algunos beduinos en Arabia. Tienes que salir al desierto y perseguir a estos tipos en el desierto". Herodes dice: "¿Qué es esto? ¿Estoy persiguiendo a estos beduinos? Estos beduinos no son nadie. Montan en camellos en medio del desierto. No quiero estar haciendo eso. Quiero estar sentado en mi palacio con mi séquito real a mi alrededor". "No", dice ella, "tienes que salir a perseguir a estos tipos". Así que Herodes es enviado a una búsqueda inútil por Cleopatra. En una de esas búsquedas inútiles, Herodes le dice a uno de sus hombres: "Si no regreso, mata a Mariamne (su esposa). Ahora bien, al parecer, como la mujer es judía y el guardia también lo era, el guardia le dijo a

Mariamne : "Herodes dijo que si no regresaba, te mataría". ¿Eso realmente beneficia la relación entre marido y mujer? El marido se va a la guerra, y si no regresa, a la mujer le dicen que la van a matar. Ni que decir tiene que su relación empieza a fracturarse y Herodes acaba matando a Mariamne , vale. Era una de las pocas personas en las que confiaba. Vi una obra de teatro en Jerusalén donde Herodes corretea como un loco. Herodes estaba paranoico. Bueno, en realidad, ¿es paranoia cuando la gente de verdad quiere matarte? Quizás eso no sea paranoia. Pero corría como un loco, « Mariamne , Mariamne , vuelve, vuelve», y fue él quien mató a su mujer. Herodes mata a su propia mujer, la mujer que supuestamente amaba, y eso demuestra la clase de persona que era.

#### **AG. Puerto de Herodes en Cesarea y proyectos de construcción [90:52-94:41]**

Cleopatra está casada con Marco Antonio. Marco Antonio y Cleopatra están en Egipto. Este es un Segundo Triunvirato, y luego surge Augusto, Augusto César, quien se autoproclama salvador, y él es la buena noticia, el anuncio, básicamente, en el libro de Lucas. La época de Augusto César es cuando nace Jesús. Herodes el Grande es rey, y Augusto es César, y este es, en cierto modo, el contexto del Nuevo Testamento. Dos cosas más que quiero decir sobre Herodes. Herodes fue un completo imbécil. Mató a su esposa, y les voy a mostrar algo más que hizo algo peor o tan malo como eso.

Herodes fue uno de los grandes constructores del mundo antiguo. Fue un constructor increíble. A lo largo de la costa mediterránea, solo había un puerto en Jope. Hoy lo llamamos Tel Aviv. A poca distancia, dijo: "Quiero construir mi propio puerto en Cesarea". Así que recorrió la costa, lejos de Jope o Tel Aviv, y construyó un lugar llamado Cesarea en el mar Mediterráneo. Pero para lograrlo, debido a la fluctuación de la arena, tomó estas enormes piedras y las arrojó al océano para formar su propio puerto. Recuerden, construyó un puerto donde antes no lo había simplemente arrojando estas enormes piedras al océano y formándolo. Ahora bien, ¿cómo se unen las rocas bajo el agua? Bueno, normalmente, si están sobre el agua, se usa algo llamado cemento. Herodes, y creo que era conocido en Roma, descubrió una manera de solidificar el cemento bajo el agua. Así que Herodes consiguió cemento submarino y desarrolló y unió las rocas con cemento submarino. Por cierto, esas enormes piedras, que se pueden ver en una imagen

satelital hasta el día de hoy, permiten ver el puerto que Herodes construyó. Es absolutamente increíble. Por cierto, ¿quién está en prisión en la Cesarea que Herodes mandó construir originalmente? Pablo pasó un par de años en Cesarea mientras esperaba su juicio en Jerusalén, y luego fue enviado a Roma desde allí. Así, Cesarea se convirtió en un lugar importante en la costa. Herodes construyó ese puerto y todo tipo de cosas. Herodes era un constructor. Herodes fue un constructor increíble. Por cierto, hablando del templo, Herodes amplió el Monte del Templo, tomó el pequeño templo construido en la época de Esdras y Nehemías, lo remodeló y lo convirtió en una de las siete maravillas del mundo antiguo. Un templo enorme sobre una plataforma enorme, y esa plataforma, por cierto, todavía se utiliza junto a la Cúpula de la Roca en la Mezquita de Al-Aqsa hasta el día de hoy. Esa plataforma de Herodes aún existe y se utiliza, y la gente camina sobre ella hasta el día de hoy. Así que Herodes reconstruye el templo y por eso Jesús dijo: "Destruyan este templo y lo levantaré en tres días", y la gente simplemente se asustó. Herodes tardó 46 años, ¿cómo vas a hacer esto? Por cierto, hasta el día de hoy, y si consigues mi programa "Piérdete en Jerusalén", puedes subir al Muro Occidental donde está lo que llaman el Muro de las Lamentaciones. Los judíos prefieren llamarlo ahora Muro Occidental. Es la última parte del segundo templo que queda. Cuando subes a las piedras y ves allí estas enormes piedras, puedes reconocer una piedra herodiana solo por el marco que tiene alrededor. Así que puedo caminar hasta ese muro y puedo distinguir qué piedras puso Herodes allí y cuáles no, porque las piedras de Herodes estaban tan bien hechas. Estaban tan bien hechas que no se podría meter una cuchilla de afeitar entre las piedras que encajaban tan bien. Herodes fue un constructor increíble. Reconstruyó el templo. Es en ese segundo templo donde Jesús entrará. Jesús expulsará a los cambistas del templo de Herodes.

#### **AH. Masada [94:41-100:09]**

#### **K. Masada, hijos de Herodes**

#### **[Videos cortos: Combinación AH-AI; 94:41-1:02:55 final]**

El último que construyó aquí fue Masada. De hecho, también construyó algunos lugares en Jordania y cerca de Belén, como el Herodiano cerca de Belén y otros. Herodes

estaba paranoico. Pensaba que la gente intentaba matarlo. El problema es, ¿intentaban matarlo? Es muy probable. Así que Herodes tenía miedo, así que lo que hizo fue ir a un lugar llamado Masada. Y solo quiero contarles la historia de Masada para que no se pierda. En Estados Unidos, tenemos el Álamo. Y el Álamo nunca volverá a existir, como el último Álamo. Cuando los Álamos estaban entre la espada y la pared, el Álamo se derrumbó. Herodes construyó Masada. Masada es una meseta que se eleva desde el Mar Muerto, junto al Mar Muerto. Hace mucho calor allí, y sube unos 365 metros, en línea recta, y hay, no sé, 12, 16 o 20 hectáreas en la cima de esta meseta. Hay un sendero serpenteante que sube por el frente, y tiene 365 metros de altura, y luego hay esto en la cima. Herodes excavó cisternas en la cima y las llenó de agua. Así que las llenó, y no me refiero solo a 380 o 700 litros, sino a decenas de miles de litros de agua que había acumulado allí. También construyó almacenes, enormes edificios de almacenes donde almacenaba granos de trigo y cebada. Así que había comida y agua. Oye, tienes comida y agua, ¿puedes vivir mucho tiempo con comida y agua? Lo que sucedió fue que Herodes construyó Masada con palacios en el extremo norte. Herodes murió, Jesús vino y se fue, y el templo fue destruido en el año 70 d. C. por los romanos. Los judíos, en la época romana, destruyeron Jerusalén y algunos judíos huyeron a Masada y subieron a la cima de Masada; creo que había unos 900 judíos. Dijeron: «No nos someteremos a Roma». Se burlaron de Roma y no se sometieron. Estaban en la cima de Masada. Los romanos bajaron al Mar Muerto e iban a atacar, y de repente, miraron hacia arriba y pensaron: «¡Caramba! Esto está a 365 metros de altura, ¿qué vamos a hacer?». Y la gente de arriba tenía toda el agua que quería beber; la gente de abajo estaba junto al Mar Muerto. ¿Qué problema tiene el Mar Muerto, además de estar a 385 metros bajo el nivel del mar y tener un 33 % de sal? Si bebes esa agua, morirás pronto. No hay agua, tienes que volver a En Gedi y otros lugares para conseguir agua. No tienen suficiente.

Así que básicamente los judíos están arriba, riéndose de ellos, diciendo: "Romanos, el sol los va a quemar, hombre". Y Josefo, el historiador judío, narra esto. Esto es alrededor del 73 d. C. Los romanos destruyeron el templo en el 70 d. C. y quiero que sepan esa fecha, 70 d. C. el templo es destruido. Esto es unos 3 años después de eso. No

se burlan de Roma, incluso si son 900 personas y tienen toda el agua y la comida que quieren arriba. Son 1200 pies directamente hacia arriba, no se burlan de Roma. Roma envía un arquitecto allí, y el arquitecto dice bien, vamos a tener que tomar esa montaña y empujarla por la ladera hasta aquí para hacer una rampa hasta ella para que todos podamos subir con rampas de batalla para derribar los muros. Y luego podemos subir allí. Tenemos que hacer esta rampa". ¿Cómo van a construir esta rampa? Tiene 365 metros de altura. Los romanos empezaron a levantar toneladas de tierra, una tras otra, y construyeron una rampa que subía por la ladera trasera de la montaña de Masada. Construyeron una rampa por la ladera baja de Masada. Sigue siendo como 244, 274 metros, en línea recta, la construyeron. Tuvieron que derribar otra montaña, pero lo lograron. Lo hicieron usando esclavos judíos y otras personas similares, pero luego lo hicieron. Colocaron cosas allí para poder izar un ariete. Izaron un ariete después de, creo, algunos rumores dicen que les tomó unos 3 años construir esta rampa. Estuvieron en el desierto construyéndola durante tres años. Otros dicen que lo hicieron más rápido. Así que están levantando la rampa aquí. Los judíos luego tienen fuego aquí, y los judíos disparan hacia abajo sobre la rampa intentando incendiarla. Pero ellos... Tenía hierro en el frente y lo estaban golpeando hasta que lo pusieron contra la pared y empezaron a golpearla.

Los judíos de arriba se dieron cuenta de que al día siguiente los romanos iban a abrirse paso. Al día siguiente, los romanos iban a abrirse paso. Tenían a 900 personas allí arriba. Habían estado allí arriba, a salvo, los romanos no pudieron atraparlos, pero finalmente los romanos estaban llegando. Van a derribarlo. Bueno, al día siguiente llegó, los romanos se sentaron durante la noche, subieron al día siguiente, y la rampa de asalto se activó, y derribaron el muro. ¿Pero saben qué? No hubo ruido allí ese día. Cuando los romanos entraron en la cima de Masada, no había nadie para recibirlos allí. Había 900 judíos muertos. Todos se habían suicidado. Había 900 judíos, muertos, en la cima de Masada. ¿Qué sacaron los romanos de eso? Tres años de trabajo en el ardiente desierto, ¿y qué sacaron? Había 900 judíos muertos, en medio del desierto. Esa fue la historia de Masada. Los judíos dicen hasta el día de hoy: Masada nunca volverá a suceder. E incluso

hoy, se puede ver el avión de la Fuerza Aérea sobrevolando la cima de Masada. Masada nunca volverá a suceder. Masada fue construida por Herodes el Grande. Herodes el Grande fue uno de los grandes constructores de todos los tiempos. Absolutamente increíble.

### **AI. Herodes y sus hijos [100:09-102:55]**

Ahora, una cosa más sobre Herodes. César dijo de Herodes: «Prefiero ser *el hus de Herodes* que su *huis* . Prefiero ser *el hus* [cerdo] de Herodes que su *huis* [hijo]». Herodes no comía ni mataba cerdos por respeto a los judíos. Sin embargo, ¿qué les hizo Herodes a sus propios hijos? Estaba paranoico de que alguien intentara matarlo. ¿Quién intentaría matarlo? Normalmente son cosas de la casa . Así que lo que hizo Herodes fue ordenar que mataran a sus hijos.

Recuerdo cuando mi hijo y yo bajábamos caminando de Jerusalén, llegamos, de hecho, en coche, a la Jericó del Nuevo Testamento. La Jericó del Nuevo Testamento está separada de la Jericó del Antiguo Testamento. La Jericó del Nuevo Testamento estaba cubierta con alambre de púas. Así que mi hijo y yo trepamos por el alambre de púas, y mi hijo se paró en la cisterna, en un estanque en la Jericó del Nuevo Testamento. ¿Sabes por qué lo hice? ¿Porque Herodes le hizo qué a su hijo en ese estanque? Herodes envió a su hijo al estanque de Jericó y luego les dijo a sus guardias que lo mantuvieran bajo el agua y lo ahogaran. Así que, básicamente, yo, como el padre tan desagradable que soy, hice que mi hijo se metiera en el estanque, tomé la foto; él no entendía qué pasaba, pero intentaba reinterpretarlo. Ya no había agua por allí. Pero bueno, era solo algo, luego volvimos a atravesar el alambre de púas y nos largamos.

Pero «prefiero ser el cerdo [ *hus* ] de Herodes que su hijo [ *hijos* ]». Herodes protegió a los cerdos por respeto a los judíos. No mató cerdos ni los comió por respeto a los judíos. No mató cerdos. Pero mató a sus propios hijos por su paranoia y demás. Este es Herodes el Grande.

¿Qué hará Herodes el Grande en el Nuevo Testamento? Han empezado con el libro de Mateo, capítulo 2: Reyes Magos, infantes, de Egipto a Nazaret. ¿Qué hará Herodes? Herodes matará a sus propios hijos, y en Mateo, capítulo 2, matará a los

infantes de Belén menores de dos años. ¿Fue algo grave para Herodes? Herodes mató a su propia esposa y a sus propios hijos. Matar a unos doce niños en Belén, un pueblo pequeño. ¿Es grave matar a bebés menores de dos años? Es insignificante comparado con la maldad de Herodes. Ni siquiera se menciona en los libros de historia externa. Pero así comienza el Nuevo Testamento. El poderoso rey Herodes mata infantes, y Jesús, el hijo de Dios, evitó la muerte de Herodes, y el Rey de los judíos reinará en el trono de David por los siglos de los siglos. Bueno, lo retomaremos allí la próxima vez. Gracias por la tarde y que tengas un buen día.

Transcrito por Yearim Oh

Editado por Jen Straka

Edición preliminar de Ted Hildebrandt